



の葬儀にその音楽を流す事は断じて止めてもらはねばならなかつた。先生はさぞかし棺の中からメロディー抜きのしめやかな式を御万足氣に御覧下さつたことと思う。

先生の一徹であつた事を物語る例としてこんな事もある。戦後出現して來た新農業

の内には、効き目も良いかわり、人畜にも有害なものが少くないのである。先生は

こうした薬剤を使用する事を非常に嫌われた。だから先生は宴会の席などで出された

サラダ料理の中の胡瓜だけは絶対手をつけず、皿の上に残された。というのは、胡瓜にフオリドールを使用して農家があると

いう事を耳にされたからである。又 2.4.5 T.p というリンゴの熟期促進剤がある。この薬を撒布すると、リンゴが一ヶ月も早く熟するのである(早生種、中生種で)。ところが先生は絶対この様なリンゴは召上らなかつた。毒性の無い事を御説明しても頑としておきぎ入れなさらなかつた。

食べ物の好みにしても同様で、先生は決して私共の様な悪食屋ではなかつた。例え

ば、牛のタンなどは大の苦手であつた様で

ある。ところが、先生が会長になられてから最初の互酬会(肉や醡農製品を試食する

会)の料理が牛の舌を主体としたものであつたのは何という皮肉な事であつたろう。

「だから僕なんか、この会の会長になる資格はない」とあれ程辞退したではないか」と苦笑して居られた。

恐らく先生には鳥のモツ料理も禁物であつたろうと思う。要するに、先生にとつては、味の良し悪しなどは問題ではないのであって、舌といい、臓物ときいただけで嫌気がさされたのである。

以上の様に書き連ねて来ると、先生は如何にも頑固一徹な方であつたかの様な印象

を与えるかも知れない。而し、先生は人情味豊かで親しみ易い半面をお持ちであつた。

この半面故に先生は皆から親しまれ尊敬されたと言つてもよいと思う。

先生はよく人の面倒をみられた。助教授、

教授時代を通じ十有余年の久しきに亘り、北大の同窓会の理事として農学部卒業生の就職のお世話をなさつた。その数は恐らく千名以上にも達したであろう。

昨今の様に就職の容易な時代なら別のこ

と、戦前の極度の就職難の時代にこれ程多くの学生を職にありつかせるのは並み大抵

な御苦勞ではなかつたろうと思う。

先生は単に学生ばかりでなく、同県人や知人関係を始め、りんご栽培者や、国際農友会関係の青年に至る迄実によく面倒を

みられた。私なども今日に至る迄どれ程先生の御厚意に浴したか知れない。そのほんの一例としてこんな事もあつた。支那事変中のことである。支那大陸と台湾との間に

ある舟山列島を占領した海軍側から北大に同列島の農事視察員を派遣された旨の要望があつた。そんな珍しいところなら、誰だって行つてみたい好奇心にそそられるといふものである。ところが先生は自ら彼地に出張する事を希望せられ、その事によつて他からの希望者を抑えられたのである。ところが先生は自ら彼地に事情によつて、出張出来なくなつたからある。お蔭で私は生れて初めての国外旅行である。お蔭で私は生れて初めての國外旅行も出来、普通では到底見ることの出来ない舟山列島を始め支那、満州国まで視る事が出来たのである。先生は初めから私を出張させるお積りで、表面だけ先生が出張を希望される形をとられたのである。以上は單に一例に過ぎないが、先生という人はそういう

う腹芸までして自分の門下生を可愛がつて下さる方であつたのである。

先生のお宅の床の間には紫檀製の支那の

ジャングの置物があるが、それは私が先生

への土産に杭州で買つて求めた品である。それをみると先生の御温情をほのぼのと肌身に感ずる思いがする。

先生は非常に人情味の深い方であられた事は、誰かが入院中という噂をきかれた

と、早速お見舞にかけつけられた事にもよく現れていた。その際先生にとつては、相手の老若や社会的地位などは問題ではない

のである。人間島として行動されただけ

なのである。雪印種苗の故白幡君(北大時

代、先生に教わり、卒業後も先生の教室に

世話になつた)を大学病院に見舞われたとき、(私も御案内傍々お伴をしたのである

が)白幡君は、病床の上に正座し、双手を

中でく頭を垂れ感涙にむせんだのであ

る。島先生のお見舞など予想だにしなかつただけに彼の感激は一入(ひとしお)なものがあつたのである。

白幡君は、病床の上に正座し、双手を

中でく頭を垂れ感涙にむせんだのであ

る。島先生のお見舞など予想だにしなかつただけに彼の感激は一入(ひとしお)なものがあつたのである。

白幡君は、病床の上に正座し、双手を

中でく頭を垂れ感涙にむせんだのであ

る。島先生のお見舞など予想だにしなかつただけに彼の感激は一入(ひとしお)なものがあつたのである。

島先生が学長に当選されたとき、伊藤先生はこんな懐旧談をされた事がある。「島君が青森県に赴任するとき、実は初めはなか

なかうんとは言わなかつたのだよ、そこで私が『是非行け。その代り君の骨は将来必ずこの俺がひろつてやるから』と言つてや

つと承諾させたのだ。今回島君が私の後を継いで学長になつてくれて、やつとその時

私が『是非行け。その代り君の骨は将来必ずこの俺がひろつてやるから』と言つてや

ならなかつたし、又なかには直かに盃を差しては技師様に失礼とでも考へてか、禪の端をひっぱり出して、それで盃を拭つて差し出すのもあつた。しかもうすぎたない色をした禪でネ」と。

北大に来られてからでも、先生は可也よく飲まれた。宴会のあと、お宅の玄関までお見送り申し上げた事も幾度かあつた程である。先生のお酒はにぎやかで明るいお酒であった。おばこ節が得意であり、(年末の名士の隠し芸にもやられた事がある)更に興が乗られると、番傘を持って化物退治の踊りもよくやられたものである。

斯様な先生がピッタリとお酒をやめられたのは昭和十八年に胆囊炎(たんのうえん)で札幌病院に入院されて以来の事である。由来私共の教室は初代の星野先生を始め、伝統的に酒の好きな教室なのであるが、その中にあって、先生お一人が酒をやめられ、「どうもうちの教室のお爺さんと孫とが酒が好きで困るヨ」などと冗談めかして言われる様になつたのだから大した変り様である。

先生は原来、非常に健康に注意される方であった。先生の自彌術は青森県以来四年の久しきに亘り一日も休まず続けられてきたものである。(但しお亡くなりになつた)何でも始めから終る迄十三分かかるのだそうで、先生は「だから僕は十三分居士と号しているのだ」と仰言つて居られた。先生はよく歎(うがい)を励行された。

毎日大学に着かれてと御自分の部屋でガボとやられる。その音が実験室一つ差し挿んでその隣りの私の部屋迄こえて来たのであるから大したものである。

昭和八年の夏、先生のお伴をして満州に出張した事があつたが、先生はニッケルの容器に脱脂綿を入れ、これにアルコールを沁ませたものを用意され、何を召上る場合でもその前に必ずアルコールで指先を消毒された。満州には美味しい甜瓜(あじうり)がそれるのであるが、先生は殆どこれに手を出されなかつた。彼地では瓜類の追肥に下肥を用いるという事をきかれたからである。

以上色々の思い出を記して來たが、最後に私からみて、どうも先生らしくないと思われる一二のことについて述べてみたい。

先生は嚴寒の候でも火の氣のない部屋で自彌術をやられたのであるから、さぞかし寒さんなんかへつちゃらかと思ひの外、先生はむしろ人一倍の寒がり屋であった様である。戦時中は石炭の不足で冬の大学はとても寒かつたものである。それは先生にとってとてもこたえたらしい。廊下を歩かれ乍ら「アーッ」「アーッ」と小声乍ら、連呼して歩かれるので、部屋の中に居乍ら、今廊下を歩いていられるのは島先生だといふことがすぐ判つた。

今一つ先生らしくないと思われる癖に、両膝をガタガタと震わせる癖があつた。俗に言う貧乏震いである。これは特に慎重にものを考えながらお話なさるときに出た様である。

先生はみだしなみのキチとされた方であつた。ワイシャツはいつも純白無垢であり、ズボンのプレスもいつもよく効いたものを使用され、洋服には毎日必ず御自分で

プラッシュをかけられた。生地の好みもとても済くて粋なものを作られた様である。言うならば、日本人離れのした英國紳士と申上げたらピッタリであろう。そう言えば、先生はよく洋傘をステッキ代りにつけて歩かれた。こうした点まで英國紳士そっくりであった。

最後に極最近の思い出の二三を付加えて

みたい。今春二月十一日、星野先生の九十大寿の祝いを催した際には、先生は一同を代表されて乾杯の音頭をとられたのであった。又近くは七月二十二日、北海道果樹協会副会長山際孫三郎氏の葬儀に於て先生は会葬者一同の代表として仏前に焼香されたのである。その時それから二十日足らずで、先生御自身が送られる身にならうとは誰が予測出来たであろう。いやそれどころか、八月十一日には先生の教え子のK君が久し振りで来札するというので、先生の御承諾の下に同君の歓迎会を催す事になつて居り我々はその日の至るのを楽しみに待つていたのである。ところが何ぞはからん、八月十一日というその日はK君をも含めて我々一同涙の裡に先生の御通夜をする日となつて了つたのである。誠に夢の様な話である。今更乍ら人生の果無さをしみじみと感ぜずにはいられない。

私は常日頃、先生は間違いくなく九十才以上も長生きされるに相違ないと信じていた。というのは第一にあのお顔の血色と艶(つや)のよさである。とても七十才を超えた人の肌とは思われないものがあつた。第二は先生の眉毛の長さである。古来眉毛の長いのは長寿の相だと言はれている。第三に皮膚のしみである。しみも亦長寿の証拠だとよく言われる。先生には、手やお顔は勿論だが、おつむには特に大きな印象的

なしみがあられた。

ところが先生は忽然として他界されたのである。どうでも、信ずる事が出来ない氣がする。而し先生は仮令あの世に行かれてあの世には、先生より先に既に多くの先輩翁を始めとし、先生の青年時代からの親友知友が行つて居られるからである。青森県時代先生が心から尊敬し、精神面でも非常に大きな感化を受けたと言われる外崎嘉七翁を始めとし、先生の青年時代からの親友飯森三男氏、北海道果樹協会長の現職で逝った荒川氏、梶川氏、赤塚氏、同じくつ佐寅三郎氏、長野県園芸試験場長であった梶川氏とは親身も唯ならぬ御交際であった。更に又、先生が助教授、教授時代を通じて、先生の下で大学のりんご園管理の任に当つた竹内氏(北大果樹園)や樋口氏(北大多市果樹園)も居り、同じく蔬菜園を担当していた白幡氏(後に雪印種苗に入つた)も居られる。といった様な合で、いずれ劣らぬりんごのエキスペート揃いであります。だから仮りに先生があの世で、先生の御専門のりんごのお話相手を需められても決して相手に事欠く事はないと思う。

最後に生前先生が心から私淑して居られた伊藤誠哉先生にも久し振りでお目にかかる様な態度で駄洒落(だじやれ)を飛ばしれると思う。先生はよく息子が父親に甘える様な態度で駄洒落(だじやれ)を飛ばしれると思う。先生はよく息子が父親に甘えた伊藤先生から「馬鹿な事を言うて……」などとほほ笑み返された事があつたが、あの世でもさぞかし両先生は、仲睦まじく語り合われている事であろう。